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保護來義東部落的土堤，在凡那比風災後災遭到衝毀，水保局重新規劃復建工程，是將清疏河道斷面增寬四十五至一
百七十公尺，將堤頂線內縮七至九十公尺。並施以永久性構造物，築起高七點六公尺的堤防，以防部落再受洪水泥石
的攻擊。

八八風災後大量的土石堆積河床，使得河床上升幾乎與東部落的路面同高，今年的凡那比又帶下大量的土石，將東部
落幾乎埋了一樓高。因此，除了挖開部份民宅讓民眾進去取出財物之後，便將以砂石回填，墊高東部落的高度，如此
一來，使得部份民宅二樓變一樓，而平房則埋入地底。

根據村辦公室統計，東部落39戶受災，唯部份居民在八八風災後便前往忠誠營區安置，因此在凡那比風災期間，有
實際居住事實的有27戶，大多數災民皆前往依親，但仍有8戶需緊急安置。

屏東縣社會處社工高信傑表示，屏東縣政府以租金救助的方式，依每戶人口數，最高補助每月九千元，給予這8戶居
民租屋上的補助，目前補助期暫定為三個月，期滿後再視實際狀況而定。

九一九之後，部落的民意代表及地方人士提出凡那比災民應比照莫拉客特別條例規定，給予各項補貼及慰撫。而村辦
公室轉述，10月3日莫拉克重建會復執行長陳振川及原民會主委孫大川前往來義鄉勘查時表示，莫拉克颱風災後重建
特別條例是針對莫拉克颱風所造成的災害而訂立，與凡那比颱風為兩個不同災害，依法上無法適用。原住民立委孔文
吉已將其列入臨時提案中，目前尋求連署中。

屏東縣原民處副處長蔡文進表示，莫拉克特別條例所涵蓋的面向很廣，如健保、就學、就醫等等，目前很難每個面向
都去適用。但既有法律的部份，如天然災害防救法，就有淹水救助及安遷救助上的規定。

蔡文進更進一步指出，來義村東部落，若有合法建照的房子，自然符合安遷救助的規定，但東部落大部分屬非法違建
，因此屏東縣政府啟動善款支應，補助每戶三萬元，幫助災民儘快恢復正常生活。

凡那比災後，部落該何去何從，是來義部落族人目前正在思考及面對的課題。蔡文進表示：

「縣府原則上，認為東部落是一個不安全的地方，它目前的現況，感覺上與滅村之前的好茶村類似，都是在河床旁邊
，部落本身幾乎沒有什麼防禦性的措施。去年莫拉克之後和這次在處理的方式，都是先用土堤堆高去做一個暫時性的
防護措施，大家也知道這可能不是一個長久之計。在這樣的狀況下，事實上我們都比較期待，東部落可以審慎去面對
遷村的問題，政府不強制，不過我們有義務去告知部落的住民，部落的處境是怎樣，當然最後的決定還是交給部落去
討論。」

八八風災後，來義村被認定為是安全堪輿的地區，而「申請永久屋」也是目前唯一適用莫拉克特別條例的部份。據統
計，來義村二百六十二戶，只有一百三十七戶申請永久屋，最後通過一百一十三戶，後又有幾戶放棄，目前真正申請
永久屋的不到一百戶。

來義村無法取得永久屋的住民中，有許多是將房子蓋在河川地的違建戶。蔡文進對此做出說明，只要住戶取得公有土
地管理機關同意，繳納五年的損害賠償金，還是可以申請永久屋，他說：

「假設他蓋在水利署主管的河川地上面，只要水利署同意他去繳五年的損害賠償金，繳完了，有點類似取得土地同意
書的那種意味。他一定也有電的來源，他只要搭配用電的繳費證明，這樣子送進來，原則上還是合核配永久屋。」「
五年的損害賠償金很低，可能只要幾百元或一千多元。」

關於第一期沒有去申請永久屋的來義村民，今又遭逢凡那比風災，蔡文進表示，會針對這樣的特殊性去做額外的考量
，另外，如果部落同意「集體遷村」，關於當時沒有去申請永久屋的這一個部份，縣府一定會設法協助解決。
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遷村，要遷去哪呢？從最早的「個別式」到現在的「集體式」，結果似乎只有一個選項-永久屋，然而問題又回到了
原點「為什麼不申請永久屋？」如果稱為「遷村」，要解決的問題絕對不會只有房子的問題。
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